

DIARIO DE LA MARINA EDICION DE LA TARDE

Acogido á la franquicia é inscripto como correspondencia de segunda clase en la Oficina de Correos de la Habana.

Dirección y Administración: PRADO 103. APARTADO DE CORREOS 1,010.

Dirección telegráfica: "Diario Habana. Teléfono 57.

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Table with subscription rates for Union Postal, I. de Cuba, and Habana for 12, 6, and 3 months.

TELEGRAMAS POR EL CABLE

SERVICIO PARTICULAR DEL DIARIO DE LA MARINA ESPAÑA DE HOY

Madrid 7. LA REINA VICTORIA. A fin de pasar unos días reponiéndose en el palacio de Miramar, saldrá el jueves para San Sebastián la Reina doña Victoria.

ANARQUISTAS PRESOS. En Zaragoza han sido reducidos á prisión algunos anarquistas, á quienes se acusa de complicidad en las últimas fechorías del terrorismo en Barcelona y en Madrid.

ACTUALIDADES

¿Cómo se arregló ese negocio del acueducto de Cienfuegos? Porque se callan, porque no dicen ahora una palabra los que tanto alborotaron con el asunto de los teléfonos? ¿Había sido lo del acueducto de Cienfuegos la transacción que se buscaba y por eso ya no berrearé el chivo telefónico? Hacemos estas preguntas, porque, dado el cinismo reinante, quizá no falte quien nos conteste diciendo: sí, esa

era la transacción que esperábamos; y como ya arreglamos lo de Cienfuegos realizando un buen negocio, no tenemos inconveniente en declararlo así; antes al contrario, hacemos esta confesión con muchísimo gusto, porque la experiencia nos ha enseñado, en los largos años que llevamos viviendo en este país, que aquí lo que importa es triunfar y tener dinero; lo demás es tontería.

Y así por el estilo, que esa es la moral que, entre burlas y veras, se viene predicando en Cuba hace años, sin que ningún patriota se indigne.

Y con esa moral y con ese patriotismo y con esas chirigotas y con ese amor á Cuba se han amontonado, en todas las situaciones, fortunas colosales.

Y al que se atreva á protestar á nombre del país deshonrado y de la nación comprometida, se le pasan los fajos de billetes por las narices y se le llama mentecato, como á aquel pobre Contador de Loterías que en tiempos de la Colonia fué invitado por el Administrador del ramo á tomar parte en un billete que seguramente había de salir premiado, invitación que aquel declinó por escrúpulos de conciencia, para que á las pocas horas y cuando ya se había verificado el sorteo le volviese á llamar el Administrador, y sacando de la gaveta de su escritorio un billete entero le dijera: mira, imbécil, aquí tienes el número que acaba de ser premiado con cien mil pesos.

¡Imbécil!

Si será verdad que merece ese nombre todo el que aquí conserva un átomo de sentido moral?

BATURRILLO

¿Se va...? Se fué...

Ya no es sangre corrompida la que sale de la úlcera; ya es pus endurecido. No quedan tejidos sanos; la amputación radical y pronta se impone. Y la amputación no puede ser otra que una confesión paladina, general, de nuestra incapacidad, y que venga un Cromer á asumir, resguardado por incontrastable poder, la dirección de esta sociedad desmoronada.

La sesión de la Cámara, de 3 de Junio de 1910, pasará á la historia como recuerdo imperecedero de una inmensa vergüenza nacional. La amistad para los gobernantes y funcionarios en deuda con las leyes, y el aumento de sueldo, acordado para sí mismos por los Representantes y Senadores de Cuba, de Cuba pobre, con una deuda grandísima y con una agricultura sin amparo, ponen el sello á esta caótica situación.

La bacanal del derroche y el festín de la impunidad llegan á su período álgido. Ya no queda pudor que perder.

"No combato más; en la salvación de Cuba apenas puedo confiar." Y Ferrera que esto dijo, es revolucionario de Agosto, veterano de la independencia y adicto al gobierno.

"Somos muchos los que vamos perdiendo la fe en el porvenir," dijo Ezequiel García, intelectual, separatista y liberal.

"Yo casi la tengo perdida," agregó Sánchez Figueras, general de la manigua, abnegado y valiente.

Habéis tardado en abrir los ojos á la realidad, pardiez. En cerebros bien organizados, confianza y fe aparentemente reinan mientras se está en el "machito"; la menor contradicción, un momento de abstracción y raciocinio, bastan para volvernos á la realidad, y entibiar todas las esperanzas. Ahí esos campesinos de que habla Rafael, mi ilustre amigo. Vendieron la zafra, llovieron sobre los retonos, se sacaron el "gordo" en la Lotería, y parecen satisfechos. Pero el muerto baila con su caja; los cargadores sauden al difunto, y el cortejo canta en su grotesco lenguaje. Obra de niños,

ni seriedad tiene, cuando precisamente se va á sepultar para siempre el cadáver de un hombre.

Ahora el señor Dou, que es un conservador de la raza de color, un ilustrado oriental, agitó la rama de escoba amarga; "Cuando los demás van en la procesión de los millones, armados de cirios, justo es que yo lleve mi velita de San Lázaro," dijo. Y cien duros más de sueldo al mes, algunas velitas representan.

Demos una gloria más al Senado, por obra y gracia de la Ley electoral, constituido absolutamente por liberales: de él partió la iniciativa de esa ley más franca y clara que la electoral, porque no se encubre con hojas de parra para declarar que el Egoísmo es el Dios idolatrado de nuestros hombres públicos.

Y repetimos la justicia que merece el partido conservador: varios de sus representantes votaron con la mayoría: 1,200 pesos más de sueldo, garantizan la adquisición de una casita para cada uno, para cuando dejen de sacrificarse por su país.

¿Se comprende ahora por qué, hombres que somos sincera, resuelta, profundamente conservadores, no nos afilamos á esas agrupaciones que sólo tienen de tales un nombre usurpado y mal traído? ¿Se comprende por qué no hacen política centenares de intelectuales, de terratenientes y de industriales, interesados en la prosperidad del país y en la solidez de sus instituciones?

Votar, hacer sacrificios, desafiar peligros, elegir hombres que vayan á representarnos, y verlos hoy encareciendo el arroz, mañana el café, pasado el tesajo; este día aprobando gallos, al otro autorizando lotería y billetes que acaben con el pueblo trabajador; fomentando la vagancia y molestando al comercio hoy, y aumentando el sueldo mañana, sería desilusión grande.

Yo no la he sufrido; no pienso sufrirla; conozco demasiado el medio en que vivo y advierto muy clara la triste finalidad que nos aguarda. Si fiscalizando y advirtiendo no hago algún bien á mi país, encumbrando á sus enemigos no he de hacerle mal, porque no los encumbro. La pasión y la ignorancia que lo hagan.

Hablábamos de reducir el presupuesto; discutíamos partida por partida los pequeños gastos. Hasta el candil de la escalera y el chocolate del loro estaban en entredicho. Transigimos ya con que un médico interno de la Escuela Correccional ganara 50 pesos con 200 clientes, y nos acostumbráramos á que cuando una Junta de Educación necesitara contestar un pliego ó rendir un estado, el empleado comprara en la bodega de la oficina una "mano" de papel español, ó un sobre grande; todo por el Estado por el mejoramiento de la patria todo.

Pero he aquí que los congresistas dicen: pues rebajamos pequeños sueldos y suprimimos plazas innecesarias, tomemos nosotros el sobrante, y repartiémoslo en familia. ¿No somos los más populares, más aptos, los innumeros y los amos? Y como lo dijeron, lo hicieron. No hay que guardarles rencor: es el medio; es el espíritu de los tiempos; eso está en la atmósfera.

¿Qué harán con esos cien duros más cada mes, los congresistas contrarios al aumento? pregunta un colega. ¿Qué han de hacer? La ley debe ser acatada y obedecida por los legisladores.

Recuerdo, de los días de mi juventud, una obrita-buía en que Salas hacía admirable papel. Se trataba de una grave infracción de las ordenanzas municipales. Sorprendida la reunión por el Celador, uno de los acusados ofrecía al guardia una onza de oro porque hicieran la vista gorda.

Ofrecen esto, señor Celador: ¿qué hago? Y el augusto Delegado del Poder respondió bajando los ojos: "Tómala; pero con escrúpulo." ¿Qué diablos; pues se empeñan los amigos, siempre habrá que comprar algún pino ó dar algún paseo en verano!

Todo esto que sucede, y lo más que sucederá, no son causales: son simples efectos de la obra común; detalles del conjunto, incidentes del proceso que como bien dice Fernández de Castro, empezó á ser planteado el primero de Enero de 1899. Los materiales estaban acopiados, los antecedentes pedidos, los pasos dados; el actor renunciaba á su derecho; la propiedad había sido abandonada por el anterior poseedor; tenía facultades amplias el consejo de familia y el menor era do-

blemente incapacitado: no había más que proceder á la tasación y adjudicación de los bienes, bastante desmejorados por la guerra. Y es lo que está resultando ahora. Se van las tierras, y las industrias, y las iniciativas; encarece la vida, un "bill" aduanero nos oprime y un Tratado ya venido nos amarra á mercados únicos; en lo material de nuestra vida no hay que hacer nada; ello se hace por sus pasos contados. Donde había que hacer algo era en lo moral, en los corazones y en las inteligencias, para que hasta Sánchez Figueras, Ferrera y Ezequiel García dijeran lo que ya dijeron: "Finis est." Confesemos que ha habido habilidad grande y tacto supremo por parte del abogado director del negocio.

No se esfuerce mucho "El Tiempo," ni ponga letras muy grandes "El Mundo." La luz se hace y la realidad se acerca.

Y volviendo al símil del patrio de Jaruco: ya el sepulturero rellena la fosa; ya tira la azada; ya cierra la raja y se dirige á la taberna vecina. ¡Y el grupo fúnebre, con el mismo andar rítmico y el mismo canto salvaje desanda el camino, entre las nubes de polvo que el viento arremolina y bajo los ardores de un sol que tuesta las plantas y no ha tenido fuerza para hacer luz de alborada en las dormidas conciencias cubanas...!

JOAQUÍN N. ARAMBURU.

Gaceta Internacional

Dice el cable que el caudillo Estrada, jefe de la revolución nicaragüense, se muestra altamente satisfecho de los recientes triunfos alcanzados sobre las huestes de Madrid. Sin que nos lo jure el gobierno de Washington, creemos en la satisfacción de Estrada. Es más, creemos también en la satisfacción de los yanquis y eso que el cable nada nos comunica respecto de particular tan importante. No termina aquí nuestra credulidad, sin embargo. Creemos que el di-namitero americano Pittham saldrá en libertad y hasta no le faltará, para regresar á su patria, algo de bulto que le preste alegría á los bolsillos. Creemos en el armisticio por Es-

Advertisement for 'Verdadero refinamiento' featuring a man in a suit and text describing high-quality clothing from 'LA SOCIEDAD'.

Advertisement for 'CREMA ORIENTAL' and 'HERMOSEADOR MÁGICO' by Dr. T. Felix Gouraud, featuring an image of a woman.

Advertisement for 'Nada más bello que un buen cutis' by SIVA, featuring an image of a woman's face and a product jar.

Advertisement for 'DIENTES POSTIZOS' by Dr. Taboada, describing dental services.

Advertisement for 'Rioja El Pino' wine, featuring a landscape image and text describing the wine's quality.

Advertisement for 'TINTURA ORIENTAL' hair product, featuring a woman's face and text describing its benefits.

Advertisement for 'Dr. R. Chomat' medical services, listing various ailments treated.

Advertisement for 'JARABE DE BERRA IODADO' by Dr. Herrera, describing its medicinal properties.









